
令和元年５月22日（水）19：00～20：00
鏡水ふれあい会館

【第２班】

No 市民意見等（要旨） 議会(議員)の発言要旨及び補足説明

委員会名等：総務常任委員会

第12回議会報告会
議会報告会における市民意見、要望等について

委員会等での対応

1

（小禄在住Ａ①）
　今日、こうやって集まった人を見ても、非常に
毎回少なくなってくるなと感じている。多分、こ
れが投票率にも反映されると思う。市民も、半分
は投票に行かない。こんな状態でいいのかなと
思っていますので、もう少し議会としての投票率
を上げる施策を練って真剣にご討議願いたいなと
思います。

　
　この参加者が少ないことに関しては議会でも話
が出ており、広報参画部会という部会で議会報告
会を所管して広報についても検討はしているが、
もっと参加者を増やすためにどうするかというこ
とで、今回から５会場に増やし、お近くの会場に
行けるようにしたということがまず１つ。
　あとは、本日お配りしたアンケートです。この
アンケートが前回と大きく変わっており、アン
ケート項目をもとにして、次回の13回をしっかり
つくっていこうということで、まず議員がどう動
くかだけではなくて、市民の方がどう考えている
のかを、まずは、話をちゃんと聞けるようにして
おります。今回いただいたご意見をもとに、また
さらに議会の中でもっと集まりやすいような議会
報告会及び意見交換会にしていきたいと考えてい
ます。

ご意見として承ります。
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2

（小禄在住Ａ②）
　前年も質問した、国際通りの防災行政無線で
す。委員会でも対応を出させてもらったが、この
１年間でこのスピード感は何だろうなと感じま
す。本当に真剣に対応してくれているのかなと思
います。

　
　前回ご意見をいただきまして、昨年度の９月25
日に総務常任委員会として所管事務調査を行い、
担当課とも話をいたしました。
　その中で、風向きとか、また交通とかによる騒
音によって音が聞き取りづらいということも、こ
ちらのほうでも確認をいたしております。
　この中から、無線以外にも市民や観光客へ周知
する方法として、緊急速報エリアメールであると
か、那覇市防災気象情報メール、ＳＮＳなどの発
信をしています。
　また、スピーカーという意味では、現状では、
那覇市のものというよりは、通り会のスピーカー
を活用させていただきながら、防災等についての
周知を行っております。
　しかしながら、これから観光客、特に外国人観
光客が増えていくであろうという中で、まだその
回答については、確認できていないのが現状で
す。
　今後、委員会の中から問題提起しまして、これ
からも当局に伝えていきたい、訴えていきたいと
考えております。

所管事務調査を行います。
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ご意見として承ります。3

（小禄在住Ａ③）
　観光行政について、おとといですか、国際通り
の屋台村の騒音の件が新聞紙面に載っていたが、
市民の困り事に議会としてどういうふうに対応す
るのか市民目線に立って解決する手立てをご提言
願えたらなと思います。

　
　先日、地元紙で大々的に取り上げられておりま
した。一応、環境問題ではありますが、同時にこ
れは観光の問題でもあると思います。議会として
どういうふうに対応して、そして市民目線で対応
すべきじゃないかというご意見がございましたけ
れども、全くそのとおりでございます。ただ、こ
の案件についてさまざまな議員も、既に実際にご
相談を受けていると私どもも聞いておりますの
で、その相談を受けながら、ただ一方で、今現
在、新聞で取り上げられている周辺住民の方もい
らっしゃいます。ただ当事者として屋台村の方も
いらっしゃいますので、ここは丁寧な調査が必要
になってくると思いますので、ただもちろん市民
の立場に立ってという形で、周辺に住んでいる方
も市民ですけれども、事業者の方もやはり那覇市
の構成する市民の皆さんでありますので、そう
いった形で丁寧に今後もまたさまざまな議員がこ
の件に、今のそのほかのお話を聞いて動いている
というふうに聞いておりますので、そういった形
で丁寧に進めていきたいと思っております。

　今回、県のほうでは観光地の防災を市町村の観
光地防災を強化するという新規事業が今度実施さ
れると伺っております。那覇市が県の新規事業に
対してどういう計画を持ち、また、どういう考え
をもって臨むかということをしっかり私たち議員
も勉強させていただきながら、スピード感をもっ
て取り組んでいけるように努めてまいりたいと思
います。
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所管事務調査を行います。

所管事務調査を行います。

4

（古波蔵在住Ｂ①）
　高機能消防指令システム整備事業について、こ
れは今、国会などで議論されているドローンの規
正法があるが、これはドローンを導入するのを見
据えてやっているのか、それとも今後、変化して
対応していくのかについてお聞きしたいです。

　
　高機能消防指令システムの中でドローンがあり
ますけれども、これはもちろん災害時の緊急事態
ということですので、法的なところでは問題ない
従来のものなのかなと思っております。

5

（古波蔵在住Ｂ②）
　自分は聴覚障がい者の災害対策について関心を
持っていて、実際に「沖縄県難聴・中途失聴者協
会」にインタビューして災害の現状についてお聞
きしたところ、まだ行政と連携がとれていないと
いうことですが、このＮＥＴ119も行政と聴覚障が
い者の団体との連携の１つなのか、それともこれ
から何か考えていることがあるのかについてお聞
きしたいです。

　
　ＮＥＴ119に関しては、登録して活用していただ
くことになっていますので、これを業者のほうか
ら周知をして登録していただいて、電話をせずに
チャットの中でやりとりができるようになると考
えております。
　これは地域との連携もあろうかと思うので、そ
こは厚生経済常任委員会、教育福祉常任委員会に
も関わってくると思います。
　地域のほうでは、災害要支援者の名簿をつくっ
ており、これはまだ民生委員さんだけが名簿とし
て持っている状態なんですが、地域のほうで地域
見守り隊を結成しており、これは全ての自治会が
まだ結成できているわけではないですが、そこと
連携して名簿を実際に活用する。どなたが困って
いるのか、誰が助けるのか、ということをつくっ
ていく必要があるということで、今は銘苅小学校
区まちづくり協議会でモデル事業も進めておりま
す。今年度からほかの校区まちづくり協議会にも
広げていきたいということですが、まだまだ課題
もありまして、例えば、誰までがこの情報を共有
できるのか、実際に助けに行く人を決めるまでの
プロセスが明確でない等の課題があります。誰が
困っているのかというリストまでは今作成されて
いますが、それをどうやって活用して、地域の障
がいのある方、高齢者の方の防災につなげていく
のかということは、これからの議論になってくる
と思います。（次ページへ続く）
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　避難行動要支援者の件について補足ですけど、
今年度、那覇市のほうでは、災害時に支援を必要
とする方々をどのように守っていくか、取り組ん
でいくかということで、個別計画をつくるために
個人情報を同意の上で提供させてもらっていいで
すかという同意書の送付を今回、8,000人の方々に
同意書を送ることになっています。8,000人の対象
者は介護度の高い方ですとか、また障害手帳を
持っている方々を要支援者名簿の中からピック
アップして8,000人に絞って送付させていただきま
す。
　その説明も案内も今年の９月に市民の友に詳し
く折り込みをさせていただくというところまでは
決まっておりますので、聴覚障がい者の方でも手
帳を持っていらっしゃる方であれば案内が届くよ
うな事業も今年度は取り組むことになっておりま
すので参考にしていただければと思います。

委員会名等：総務常任委員会

所管事務調査を行います。5
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ご意見として承ります。6

（古波蔵在住Ｂ③）
　支援を必要とする場合のところですが、保健師
さんのいつでも相談できる体制はいいとは思うん
ですが、実際に現状としてどのぐらいいて、充足
率は足りているのかどうかについてお聞きしたい
と思います。

　
　実際は始まったばかりですので、本庁地区(役
所)と保健所の２カ所でやっています。これも要は
どのぐらい件数があったのか、人数は足りている
のか、どういうものが必要なのか、今後、その
データを洗って、市役所と地域と相談しながら、
より効果的な支援サービスができるようにやって
いきますというようなことしか現在はできません
ので、申しわけございません。

　ご存じのように、那覇市には本土から転勤した
方とか、全く隣近所に、そういうお子様をもって
いても、付き合いや相談する人がいない。そうい
う方々のために今お話があったとおり、子育て世
代包括支援センター ら・ら・らステーション、こ
れを本庁と保健所の中につくっていまして、そこ
でいろいろ、なかなか相談できる方がいない、ウ
チナーンチュだったら親に預けたり親戚に頼んだ
り兄弟に預けたりできるんだけど、そういったこ
とができない方が結構な話、多いんですね。そう
いう方々のために相談を受けて、大切な子育ての
アドバイスとして、そういう体制がしっかりとら
れています。
　数字的なものはまだ始まったばかりで今からだ
と思いますけれども、しっかりと私たち議会も支
援してまいりたいと思っておりますのでよろしく
お願いしたいと思います。
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ご意見として承ります。

ご意見として承ります。8

【アンケートＡ】
　子どもへの取り組みは見えたが、高齢者への対
策等が見えなかった。令和24年問題等の超高齢社
会の中で、議会の方針を示してほしいと感じた。

7

（小禄在住Ｃ）
　県都那覇市に運動公園がありません。なぜ公園
がないんでしょうかということで、今まで県のほ
うにもいろいろお願いして、早く移管してもらえ
ませんかと、いや、もう実は前々からお願いして
いるんだけど、なかなか引き継いでくれない。予
算がないと。そういう話が何年も続いていると。
それではいけないんじゃないですかということ
で、きょうは皆さんのお力も借りてその話を進め
ればなと。
　なぜかといいますと、誇れる市民運動公園がな
いんですよ。今日もセルラースタジアムでプロ野
球も始まっています。野球場そのものは市が運営
するかもしれないが、沖縄の市の中で運動公園が
ないのは那覇市だけです。個人的には非常に寂し
い気がします。
　だからせっかくのいい機会ですので、これは移
管の条件はいろいろあると思います。最初は借地
でも何でもいいし、金は何年払い。これはやり方
の問題ですから、まずテーブルに立って、同じ
テーブルで話し合いを進めて、移管の目標、いつ
までに大体引き受けして活用させたいと、そうい
う目標をもってやっていただければ、ぜひこれは
議員の皆さんのお力を借りて、誇れる奥武山公
園、市民の公園として、運動公園としてできたら
なと、ぜひお願い、要望したいと思います。

　奥武山公園は、那覇市に移管して、そして那覇
市として総合運動公園を設置すべきじゃないか
と、本当に貴重なご意見だと思います。
　公園行政については、那覇市議会建設委員会の
中で、那覇市が１人当たりに占める公園の面積の
割合は非常に低いということで、他の都道府県と
比べても中核市の中でも非常に低いというのが何
年も前から議論されておりまして、那覇市として
もなんとか１人当たりの公園面積も少しでも大き
くしようという取り組みをしております。しか
し、那覇市は非常に狭隘な、面積がすごく小さ
い、さらに人口が非常に密集していることもあり
まして、具体的に公園面積を大きくしていくのは
なかなか難しいところでございます。そういった
観点もあってなかなか充実できていないというこ
とで、多くの市民の皆さんから、我々議員にも、
このような陳情やご意見をいただくことも非常に
多いところでございます。
　先ほどもお手紙の中で砂場をもう少し充実させ
てほしいとの要望がありました。公園設備、公園
遊具に関しても、なかなか修繕ができなかったり
という問題もありまして、少しずつ予算をつけて
遊具も改善したり、なるべく施設も充実させるよ
うにという取り組みを議会の中でも議論したり、
委員会の中でも当局に対して要望をしているとこ
ろでございます。
　今の意見も非常に重要な意見として、しっかり
とまた私たちも受けとめて、公園行政を那覇市と
してどのように今後取り組むべきかを引き続き
我々委員会で議論させていただきたいと思います
のでよろしくお願いいたします。
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委員会名等：広報参画部会

委員会名等：広報参画部会

委員会名等：総務常任委員会

ご意見として承ります。

ご意見として承ります。10

【アンケートＣ】
　自治会長や各種団体の方にも案内した方がいい
かと思います。

　
　自治会長会、商店街等へご案内しております。
今後も幅広い世代、多くの市民が参加していただ
けるような議会報告会になるよう努めてまいりま
す。

9

【アンケートＢ】
　議員とテーブルを囲んで意見交換をすること
で、堂々と発表できない人の声も聞きやすいので
はないのか。

　
　運営のあり方については、毎回様々なご意見が
あります。いただいた貴重なご意見も含め、引き
続き議論してまいります。

12

【アンケートＤ②】
　投票権を行使しない場合、罰則規定は設けられ
ないか、検討してみてはどうでしょうか。

11

【アンケートＤ①】
　報告会会場を1か所増設は、市民参加への便利さ
が加味されたことは、評価できると思いますが、
結果的にどうなったのかを評価いただければと思
います。
　投票場が増設され便利になったが、投票率は下
がっている現状をみていただきたいと思います。

　
　参加者は、第10回61人、第11回124人、第12回
123人と推移しており、今回会場を１か所増やした
のですが、結果的には１人減となっております。
この現状を受け止め、より多くの市民のみなさま
にご参加いただけるよう努めてまいります。

ご意見として承ります。

ご意見として承ります。
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委員会名等：広報参画部会

委員会名等：広報参画部会

委員会名等：広報参画部会

委員会名等：広報参画部会

14

【アンケートＥ②】
　行政の予算・計画に対し議会がどのように
チェックし、方向修正できたかをアピールしてほ
しい。

　
　ご指摘ありがとうございます。わかりやすい報
告資料づくりに努めてまいります。

13

【アンケートＥ①】
　委員会ごとの報告は継続してほしい。委員会の
報告内容をテーマとしたり、参加した市民のリク
エストをテーマとして、テーブルを囲んで意見交
換もいいと思う。

　
　報告の方法及び運営のあり方については、毎回
様々なご意見があります。いただいた貴重なご意
見も含め、引き続き議論してまいります。

ご意見として承ります。

ご意見として承ります。

16

【アンケートＥ④】
　参加者が少な過ぎる。

　
　今回アンケート調査を行っており、いただいた
ご意見をもとに、議会の中で議論し、多くの市民
のみなさまに参加していただける議会報告会とな
るよう努めてまいります。

15

【アンケートＥ③】
　議会や委員会で賛否が分かれたこと、その理由
と結果を市民へ説明してほしい。

　
　議決を経た「議会」としての報告を行っており
ますことをご理解いただきたいと思います。賛否
が分かれた議論の内容につきましは、どこまで報
告内容に取り入れることができるのか検討協議し
てまいります。

ご意見として承ります。

ご意見として承ります。

17

【アンケートＦ①】
　現状の形式で行うのなら、報告会で説明された
もの以外の質問が多いので、説明されたテーマに
集中して意見交換する方式がいいと思います。

　
　運営のあり方については、毎回様々なご意見が
あります。いただいた貴重なご意見も含め、引き
続き議論してまいります。 ご意見として承ります。
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委員会名等：広報参画部会

委員会名等：広報参画部会

委員会名等：広報参画部会

委員会名等：広報参画部会

18

【アンケートＦ②】
　とてもいい機会なので、出来るだけ参加人員が
増やせるといいと思います。そうしたら、議会の
活動を多くの市民がより理解できるのではないで
しょうか。

　
　ご意見ありがとうございます。幅広い世代の方
に参加していただけるよう努めてまいります。是
非、次回以降もご参加くださいますようよろしく
お願いします。 ご意見として承ります。

19

【アンケートＧ】
　大変ありがとうございました。
　出席（参加者）を増やす努力しましょう。

　
　ありがとうございます。幅広い世代の方に参加
していただけるよう努めてまいります。是非、次
回以降もご参加くださいますようよろしくお願い
します。

ご意見として承ります。

ご意見として承ります。

21

【アンケートＨ②】
　県立図書館を利用したいが、交通費や駐車料金
がかかりすぎて1度だけ利用。1時間駐車無料とか
できないだろうか。バス料金を安くできたらと
か。誰でも利用できるように皆から意見を吸い上
げて欲しい。もったいない。

　
　市民生活の課題として承り、議員間で情報を共
有してまいりたいと思います。

ご意見として承ります。

20

【アンケートＨ①】
　参加者が少なくてびっくりした。私も初参加で
すが。ＰＲ不足ではないか。
　とても興味深く聞かせていただきました。次回
も参加したいと思います。

　
　ご意見ありがとうございます。幅広い世代の方
に参加していただけるよう努めてまいります。是
非、次回以降もご参加くださいますようよろしく
お願いします。



令和元年５月22日（水）19：00～20：00
鏡水ふれあい会館

【第２班】

No 市民意見等（要旨） 議会(議員)の発言要旨及び補足説明 委員会等での対応

委員会名等：広報参画部会

委員会名等：建設常任委員会

委員会名等：建設常任委員会

22

【アンケートＩ①】
　議会議員の方々に行政に対し市民の意見・要請
等について意見・質問、確認等をお願いしたいと
思います。

　
　二元代表制の一翼としての役割を果たし、これ
からも市民生活福祉の向上に努めてまいります。

ご意見として承ります。

24

【手紙Ａ】
　なは市議会だより（第225号）で、市民との意見
交換会を拝読した一市民です。
　宇栄原公園（宇栄原6丁目5番近く）に、砂場
コーナー（3ｍ×2ｍぐらい）があるといいなと
思っている次第であります。ご検討いただければ
幸いに存じます。

23

【アンケートＩ②】
　奥武山運動公園の移管について、移管目標を
もって取り組んでもらうよう行政の対応をチェッ
クしていただきたい。 ご意見として承ります。

ご意見を担当課にお伝えします。


